

Editorial

Estimada comunidad académica, profesionales y estudiantes de pregrado y postgrado. La Facultad de Ciencias Económicas y Administrativa, en aras seguir contribuyendo con el aporte científico presenta el Vol. 2. N°3. Julio-Diciembre Año 2025 de la Revista “Economía, Gestión y Territorio”.

Destacamos los aportes de las/los autores de universidades a nivel nacional como internacional, a quienes agradecemos por su interés en participar en la presente edición. De igual forma, hay que destacar que, por primera vez, la revista presenta un apartado de memorias de eventos científico y, en esta oportunidad muestra una importante, reseña del “Congreso Internacional de Revistas Universitarias: Edición Chile 2024”, siendo la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas de la Universidad Austral de Chile, anfitriona de la primera edición en coordinación con la Universidad Católica Silva Henríquez (Chile), Universidad Provincial de Córdoba (Argentina), Universidad Católica de Oriente (Colombia), Universidade Estadual do Sudoeste da Bahía (UESB-Brasil), Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

Desde el equipo editorial, nos complace presentar los resultados de investigaciones con una mirada transdisciplinaria de la gestión de las políticas públicas y privada. En este sentido, se muestra el abordaje y la alta incidencia del empleo informal en la macrozona sur de Chile, con especial atención en la Región de La Araucanía. A través de un enfoque cualitativo, se analizan las percepciones de las autoridades y expertos en materia laboral. Entre los resultados, se observaron discrepancias entre los indicadores de empleo que muestran un alta incidencia y desarrollo de la informalidad y la limitada implementación de políticas. El estudio identifica mecanismos estatales insuficientes para enfrentar el fenómeno. Se concluye la necesidad de fortalecer la institucionalidad y avanzar en estrategias multisectoriales de mediano y largo plazo.

De igual forma, se presenta un estudio sobre la gestión en salud que analiza el costo-efectividad de la PrEP frente al uso de preservativo masculino como estrategias de prevención del VIH en Chile, mediante un modelo de árbol de decisiones, se evaluaron costos y transmisiones evitadas con base en la mejor evidencia disponible. Los resultados revelan una marcada diferencia en costos por transmisión evitada entre ambas alternativas. El artículo ofrece evidencia sólida para respaldar la expansión del programa PrEP en el sistema público de salud chileno.

Otro aporte para destacar, el resultado del estudio de las políticas públicas de inclusión social, siendo un imperativo ampliamente respaldado en los últimos años en Chile, considerando que la legislación y el desarrollo de instrumentos técnicos para su incorporación ha estado centrado en estrategias sectoriales, como la inclusión educativa o programas sobre discapacidad. Sin embargo, la inclusión, como estándar de los

derechos humanos, abarca un espectro más amplio de grupos y tipos de desventaja social, se propone un marco teórico-analítico de siete componentes para comprender y evaluar las políticas de inclusión desde una perspectiva multidimensional y ecológica.

Por último, se muestra la memoria de eventos académicos, que forma parte de esta edición, en el que se incorpora la presentación de la primera edición de la Revista "Economía, Gestión y Territorio", en el marco del Congreso Internacional de Revistas Universitarias: CIRU edición Chile 2024, innovando la comunicación académica desde los territorio, el cual se llevó a cabo del 8 al 10 de octubre de 2024 en Valdivia, Región de los Ríos, siendo un importante evento que permitió reunir a representantes de revistas científicas y universitarias de América Latina y el Caribe, propiciando un espacio de reflexión y diálogo respecto a los desafíos contemporáneos de la edición académica en el que se abordaron temas referidos a la profesionalización de equipos editoriales, consolidación de redes regionales de cooperación, ciencia abierta, ética editorial, acceso al conocimiento, evaluación de manuscritos, uso de tecnologías emergentes, incluyendo inteligencia artificial y sostenibilidad de modelos editoriales, ejes centrales de discusión en las exigencias actuales en la gestión editorial.

La primera edición del congreso se consolidó como un espacio de referencia para fortalecer el ecosistema editorial universitario latinoamericano, reafirmando el compromiso con la transparencia, la cooperación y la innovación en la comunicación académica, lo que dio paso a una segunda edición en el año 2025, siendo la sede anfitriona la Universidade Estadual Do Ceará, ubicada en la ciudad de Fortaleza-Brasil.

Agradecemos a las/los revisores por el tiempo dedicado y la rigurosidad de las evaluaciones realizadas, en esta oportunidad contamos con la participación de académicos/as de universidades internacionales, destacando la participación de países como México, Colombia, Perú, Venezuela, Argentina, Ecuador y Brasil.

Dra. María Tibisay Marquez
Editora

Email: maria.marquez@uach.cl
ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-9929-5392>

Cita Recomendada

Marquez, M. T. (2025). Carta Editorial. *Revista Economía, Gestión y Territorio*, 2(3), 8–9.
<https://doi.org/10.4206/rev.egt.2025.v2n3-01>